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“驾照自学直考试点”
能否多吸纳公众意见
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辞职信N种写法 你见过么

“世界那么大，我想去看看。”

近日这封辞职信在网上热评如潮，

有人说这是“史上最具情怀的辞职

信，没有之一”。其实，辞职信写法

有很多，理由也千奇百怪。例如：

智商太低、专心炒股、回家养猪、公

司女生太少……@新快报

久坐易死！来看防久坐妙招

①起身打电话，而不是坐着；

②有事直接找同事，少用电话、邮

件等聊天工具；③多起身去接几次

水；④顺便多去几次厕所，别憋尿；

⑤垃圾桶和打印机都放远点，使用

时必须起身；⑥走楼梯而不是乘电

梯。@健康时报

在15日举行的全国公安机关改革办公主任座谈会上，相关官员透露，今年内，小型

汽车驾驶人自学直考、自主预约考试、异地考试将展开改革试点，学车人只要到驾校把基

础学好，其他方面就可以不再到驾校学习。(4月16日《京华时报》)
对于“驾照自学直考”，公众一直期待。其实，无论是从保障公民的权益，还是从打破

驾校的垄断，减少“驾考腐败”来说，“驾照自学直考”都是值得一试的。在我看来，问题是

如何“试点”，对于“驾照自学直考”，公众一直有不同的声音，甚至是完全相反的观点。这

就要看公安机关如何取舍。

“驾照自学直考”如何试行？至少应该有这么几个关键词：其一，法律先行。《道路交

通安全法实施条例》第20条规定:“在道路上学习机动车驾驶技能应当使用教练车,在教

练员随车指导下进行,与教学无关的人员不得乘坐教练车。”这是“考驾照须经驾校培训”

的依据,因为目前只有驾校才有教练车和教练员。实际上,在不使用教练车、没有教练员

指导的情况下,开着私家车在马路上练车,属于无证驾驶,是一种违法行为,一旦肇事则是

犯罪行为，如果不修改相关法律或是进行补充，恐怕难以让“驾照自学直考”变成现实；其

二，如何保证安全。即保障学员练车的安全，如果利用私家车当教练车，或是老驾驶员当

教练，又该如何处理？其三，如何让“驾照自学直考”成为消除“驾考腐败”的“鲶鱼”。

“驾照自学直考”，并不意味着学车变得简单了，最根本的目的是让其成为一种有力

的补充，形成竞争态势，从而让通过驾校考驾照变得规范。现行的通过驾校考驾照有其

合理性，但其弊病不少，而且也产生了不少“马路杀手”。

在推行“驾照自学直考”的同时，仍需要对现有驾校管理模式进行整治，比如驾校的

门槛要降低，个体教练员更加广泛，学车成本更加透明，管理更加规范、严密等等。

“驾照自学直考试点”有着现实的积极意义，但“试点”却不应该始终保持“神秘化”，

科学的做法是，先晒出“方案”，让公众评头论足，及时吸纳公众的意见，而且在“试行”的

过程中，公开所有的信息。如此，才会使“驾照自学直考试点”变得更加科学，从而能顶起

驾照考试的“半边天”。

在中国，抗生素不仅为产业化饲养

提供了对抗疾病的方法，同时也是比瘦

肉精更常用的生猪增重剂。浙江大学

教授肖永红2007年的调查估计，在中国

生产的23万吨抗生素中，一半以上进入

动物体内，另一半则进入人体。（4月15
日《环球时报》）

在动物饲养中滥用抗生素的危害

如此，想想真令人心悸。现在包括养猪

在内的养殖业集约化程度都很高，养殖

密度大，怎样防治疫病成了养殖户必须

面对的难题。而大量使用抗生素，几乎

成了其以不变应万变的不二选择。畜禽一得病就用药，治不好就加大剂量，甚至为了防病

而事先给畜禽用药。滥用抗生素的结果，只会使畜禽的免疫力下降。拿养猪来说，添加瘦

肉精对人们健康有危害，实际上，滥用抗生素对人体健康的危害，比起瘦肉精来有过之而无

不及。

对于动物饲养中滥用抗生素乱象，有关部门并非没有制定相关的标准与规范。但由于

在畜禽产品的生产、销售环节未能进行有效的监控，相关举措并没有落到实处。监管的乏

力，更给一些养殖户滥用此类药物大开了方便之门。

当务之急，是要将动物养殖中抗生素使用的相关法规落到实处。对于养殖业中抗生素

的使用须严格规范，坚决遏制违禁用药，从源头上降低抗生素残留物传入人体的几率。在

这方面职能部门必须积极作为，破除利益链条，促使养殖户依法依规科学养殖。

“无理由退房”
终究利大于弊
□苑广阔

去商场买东西可以“无理由退

货”，买房子可以无理由退房吗？15

日，恒大集团宣布，将从 4 月 16 日起

实施无理由退房。这一政策将覆盖

恒大在全国 147 个城市的 305 个楼

盘，宁波的三个楼盘也包括在内。（4
月16日《现代金报》）

按照恒大集团方面的说法，凡购

买恒大所有楼盘住宅的客户，若已履

行《楼宇认购书》、《商品房买卖合同》

的各项义务，并且无任何违约行为，

则自签署《商品房买卖合同》及《无理

由退房协议书》之日起至办理入住手

续前的任何时间内，均可无理由退

房。这也就意味着只要恒大地产的

业主认为所购房子价格不符合预期

都可以选择退房。

对于恒大集团的这种举措，业内

也并非是一致叫好，而是有着不同的

声音。比如有业内人士表示，目前市

场成交大部分为期房，购房者从签约

到收房需要 1～2 年时间，大部分需

要支付10%～15%的按揭贷款利息或

者是资金成本；另外，收房前还有

3%～5%的税费支出。如果选择退

房，这部分将成为购房者的损失。

尽管以上观点或许有一定的道

理，但是在我看来，恒大集团“无理由

退房”政策的推出，站在消费者的角

度来看，还是利远远大于弊的。对于

消费者来说，买房是一件大事情，是

一个经过深思熟虑的结果，所以不到

万不得已，是不会选择退房的。更何

况正如上面业内人士分析的那样，一

旦真的退房，还会面临贷款利息、各

种税费方面的损失，所以开发商这一

政策的出台，对绝大多数消费者应该

是没有什么影响的。

但我们也应该看到，万一在房子

交房或入住之前真的出现了价格大

幅下跌的情况，或者是某些业主因为

自身原因无法再继续履约买房了，那

么有了“无理由退房”政策，就可以帮

助客户减少损失，避免麻烦。我们换

句话说，开发商“无理由退房”政策的

出台，赋予了消费者又一次选择的机

会和权利，而有这个机会和权利，总

比没有这个机会和权利要好，万一我

们真的需要这样的机会呢？

非FEI CHANG DAO
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教育部前发言人批语文教学：
已不会好好说话了

国家教育部原新闻发言人、现

语文出版社社长王旭明,以敢说、能

说著称。昨日，他针对目前国内

“语文”教育的问题侃侃而谈，抛出

很多新观点。

王旭明认为，语文教学就是当

前中国教学里面存在最突出、最主

要的一个问题。他说，很多人逐渐

失去表达的欲望和能力，“现在我

们的说话能力可能已经退化到新

中国成立后最低的水平了。”

实话实说 王恒/漫画


